

Martha Zarza propone que se extienda la FILEM a más territorio mexiquense



Pág. 8

# PORTAL

## Lib liberación



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez

- › DGA dona 25 mdp al Teletón.
- › Más priistas migran al PVEM.
- › El operador, Miguel Sámano.
- › Isaac Montoya, el mejor edil.

Pág. 4

# Apuestan por Edomex empresas de sectores alimenticio y comercial, invertirán 2,600 mdp

› La administración de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez anunció diversos proyectos de empresas de los sectores alimenticio y comercio por alrededor de 2 mil 600 millones de pesos, con los que se generarán más de 3 mil empleos.



Pág. 2

## Inundación en Acolman arruina el patrimonio de familias en 5 colonias



Pág. 2

ORLANDO SALINAS

Derivado de la fuerte lluvia que se registró la noche del domingo, decenas de calles, avenidas y domicilios de cinco colonias del municipio de Acolman quedaron inundadas, lo que afectó la circulación de los automóviles.

Comienzan las comparecencias de funcionarios del GEM ante el Congreso; a rendir cuentas Horacio Duarte



Pág. 5

Dona el GEM 25 mdp al Teletón para rehabilitar a menores con autismo y discapacidad



Pág. 7

Refrenda IEEM certificación internacional en servicio de fiscalización a organizaciones civiles en materia electoral



Pág. 6

Pide Luz Ma. Hernández a morenistas en cargos de elección popular que se abstengan de intervenir en decisiones del partido



Pág. 5

Sheinbaum desmiente influjo militar de Israel en México y exige alto al genocidio en Palestina



Pág. 4

Instalan Tribunal de Disciplina Judicial Edomex; sancionará con firmeza a jueces que atenten contra la justicia: Maricela Reyes



Pág. 3

La administración de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez anunció diversos proyectos de empresas de los sectores alimenticio y comercio por alrededor de 2 mil 600 millones de pesos, con los que se generarán más de 3 mil empleos.

Dentro de estos anuncios, Grupo JUMEX, líder en el mercado global de bebidas, inauguró en el municipio de Ecatepec el Centro Maestro de Distribución II, caracterizado por ser un almacén inteligente que incrementará en 80 por ciento su capacidad de almacenamiento, el cual tuvo una inversión de alrededor de 2 mil 200 millones de pesos y generará 200 empleos.

WALDOS Dolar Mart dio a conocer que expandirá su presencia en el Estado de México con nuevas sucursales en diversas regiones de la entidad, para lo que invertirá 310 millones de pesos y generará más de 2 mil empleos.

Finalmente, la empresa Nutri Well, dedicada a elaborar alimentos de alto valor nutricional, comprometida con la salud, inauguró una nueva línea de producción en su planta de Toluca.

Durante estos anuncios, Laura González Hernández, Secretaria de Desarrollo Económico, señaló que el Estado de México se posiciona

# Apuestan por Edomex empresas de sectores alimenticio y comercial, invertirán 2,600 mdp

en primer lugar a nivel nacional en ambos sectores, ya que existen 38 mil 928 unidades económicas dedicadas al servicio de preparación de alimentos y bebidas que representan el 14% de las 266 mil 156 unidades del país, empleando a más de 172 mil mexiquenses, el 12% del total nacional.

En cuanto al sector comercio, la entidad mexiquense concentra un total de 5 mil 313 tiendas de autoservicio y departamentales que equivalen al 9.6% del total registradas en el país.

Finalmente, resaltó que proyectos como estos se consolidan por la buena sinergia entre el sector público y privado, por ello, este Gobierno mantendrá el compromiso de incrementar condiciones para la llegada de nuevas empresas y también para su crecimiento en la entidad.

(Foto: Especial Portal)



## Isaac Montoya es el alcalde con mayor apoyo popular en Edomex

ALICIA RIVERA

El alcalde de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, se posicionó como el presidente municipal con mayor aprobación ciudadana del Estado de México, al alcanzar un respaldo del 62.4% de acuerdo con el más reciente ejercicio demoscópico de la casa encuestadora GobernArte.

El estudio, realizado del 26 al 29 de septiembre, colocó a Montoya Márquez en el primer lugar del ranking estatal, encabezando no solo el listado general, sino también los apartados de alcaldes hombres y de evaluación por partido político.

De acuerdo con la encuestadora, los resultados reflejan la confianza ciudadana hacia el gobierno de Naucalpan y reconocen los avances logrados en nueve meses de administración, principalmente en seguridad, servicios públicos, inversión en obra pública, abasto de agua y recuperación de espacios públicos.

Con una inversión cercana a mil millones de pesos en infraestructura, el gobierno encabezado por Montoya Márquez ha impulsado acciones de mejora urbana y social que, según GobernArte, se traducen en un liderazgo sólido y un modelo de gestión cercano a la población.

(Foto: Especial Portal)



La encuesta se aplicó mediante un muestreo aleatorio estratificado, con un nivel de confianza del 95%, utilizando el software especializado 'Odiseo', una herramienta basada en Inteligencia Artificial (IA) que incorpora variables demográficas y geográficas para garantizar la precisión estadística.

El alcalde destacó que este resultado "ratifica el compromiso de un gobierno honesto, transparente y cercano a la gente".

El gobierno de Naucalpan reiteró que continuará trabajando para consolidar la transformación del municipio, priorizando el bienestar de todas y todos los naucalpenses.

## Inundación en Acolman arruina el patrimonio de familias en 5 colonias

ORLANDO SALINAS

Derivado de la fuerte lluvia que se registró la noche del domingo, decenas de calles, avenidas y domicilios de cinco colonias del municipio de Acolman quedaron inundadas, lo que afectó la circulación de los automóviles.

Durante la noche del domingo se registró una fuerte tromba en el municipio de Acolman, lo que dejó afectaciones en las colonias Real del Valle, Valle Nacional, Brisas, Totolcingo y Santa Catarina.

Ante ello el personal operativo de ODAPASA acudió al llamado de los vecinos, quienes durante la noche y en el transcurso del día trabajaron para sacar el agua que inundó las calles.

"El equipo operativo de #ODAPASA acudió al llamado de los vecinos, atendiendo la contingencia toda la noche y en el transcurso del día, para dar salida al agua que en muchos de los casos arrastra grandes cantidades de basura que afectan la línea de drenaje y obstaculizan el agua baje su nivel de forma rápida, también es necesario considerar que las lluvias han sido atípicas y la cantidad de agua que cae con la lluvia supera los niveles normales al presentarse estos fenómenos", informó que gobierno de Acolman.

Asimismo, el agua ingresó a decenas de domicilios donde alcanzó



una altura de por lo menos 40 centímetros, y afectó enseres domésticos, muebles, salas entre otros bienes.

Asimismo señalaron que los equipos de bombeo siguen trabajando a su máxima capacidad atendiendo las inundaciones en todas las zonas.

El gobierno de Acolman informó que a través del organismo del agua ODAPASA realizarán un censo para determinar las viviendas que resultaron afectadas.

(Foto: cortesía)

**PORTAL**  
Liberación

Director General  
**Esteban Rivera Rivera**

Subdirector editorial  
**Luis Leobardo Hernández Sánchez**

Editora web  
**Emely de Jesús Carmona**

Diseño  
**Daniel Jasso Carbajal**

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Martes 7 de octubre de 2025  
Año 26, No. 7363

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autorización. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable:  
Esteban Rivera Rivera

Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional de Medios ([http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP\\_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3](http://pnmi.segob.gob.mx/PNMP_resultadosmi2.php?idr=2175&medio=3)) Circulación y Cobertura certificadas por: Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C

LEOBARDO HERNÁNDEZ

Al considerar que el sistema de puntaje requerido por años de trabajo y aportación al Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) se convirtió en un impedimento para acceder a las viviendas, dicho sistema fue suprimido.

Así lo confirmó el director general del Infonavit, Octavio Romero Oropeza durante la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, quien dio la instrucción para erradicar el sistema de puntaje.

“Fue una instrucción de la Pre-

# Suprime el Infonavit sistema de puntos para facilitar la adquisición de vivienda

sidenta. Era un problema la entrega de los créditos hipotecarios porque no alcanzaba, la vivienda era muy cara y, además, se le ponían mil 80 puntos que eran muy difíciles que los derechohabientes pudieran adquirir”.

En este aspecto, el funcionario concretó que ahora sólo son tres re-

quisitos los esenciales para acceder a créditos hipotecarios Infonavit:

- Que el solicitante gane entre uno y dos salarios mínimos
- No tener vivienda propia
- Tener empleo formal

En contraste con el esquema anterior, donde un trabajador podía

pasar años de su vida sin poder acceder a un crédito, Oropeza apuntó que “los jóvenes van a poder tener acceso a este crédito a partir de los 6 meses de antigüedad” en su empleo.

“Estos contratos de crédito, estos contratos hipotecarios son a 30 años; entonces, si eres muy joven, te sobra vida para pagar. Entonces, su capacidad de pago permite perfectamente que un joven ya con 6 meses de antigüedad pueda adquirir un crédito y se le entregue de inmediato su vivienda”, explicó.

Asimismo, destacó que, adicional a las 200 mil 613 viviendas que ya están en proceso, 110 mil 228 ya están en construcción, por lo que se estima que a finales de este año serán 302 mil 171 viviendas, el 25 por ciento de la meta sexenal. Asimismo, anunció que como parte de un ejercicio de transparencia las mexicanas y los mexicanos, pueden consultar los contratos de las viviendas que están siendo construidas, a través de la página: <https://t.ly/VZfMU>.

(Foto: presidencia)



## Luisa Navarro fortalece su propuesta de ley integral por los derechos LGBTTTTIQNB+ con propuestas ciudadanas

MARTHA ROMERO

La diputada Luisa Esmeralda Navarro Hernández destacó la importancia de que el marco jurídico reconozca, proteja y garantice el bienestar integral de las personas que forman parte de la diversidad sexo-genérica, razón por la que presentó la propuesta de Ley para el Reconocimiento y Atención de las Poblaciones LGBTTTTIQNB+ (Lesbiana, Gay, Bisexual, Transgénero, Transexual, Travesti, Intersexual, Queer, No Binario y más).

Durante el sexto foro regional denominado ‘Por el que se Expide la Ley para el Reconocimiento y Atención de las Poblaciones LGBTTTTIQNB+ del Estado de México’ destacó que estos ejercicios de parlamento abierto buscan enriquecer la propuesta, misma que plantea que los entes públicos garanticen de forma progresiva los derechos humanos y las libertades de las personas que integran estas poblaciones.

Recordó que la iniciativa fue presentada el pasado 9 de mayo ante el Pleno de la Legislatura local y actualmente se encuentra en análisis por las comisiones legislativas.

Expuso que la iniciativa contem-



pla disposiciones generales para la atención integral de las personas que conforman la diversidad sexo-genérica en el Estado de México, además propone una perspectiva de transversalidad en materia de derechos civiles y ciudadanos, así como obligaciones para las autoridades estatales para asegurar el acceso a una vida libre de violencia y discriminación.

Le diputada, quien preside de la Comisión Legislativa para la Defensa de Derechos de las Poblaciones LGBTTTTIQ+ (Lesbiana, Gay, Bisexual, Transgénero, Transexual, Travesti, Intersexual, Queer y Más) del Congreso local, explicó que la ley garantizará el acceso a derechos fundamentales como la salud, la educación, el trabajo

y la participación política.

Además, dijo, promoverá la coordinación entre los poderes Legislativo, Ejecutivo y Judicial, los municipios y los organismos constitucionales autónomos, con el fin de asegurar el ejercicio pleno de estos derechos de forma progresiva.

Resaltó a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, quien ha sido la principal aliada de la comunidad de la diversidad, ya que aunque no tiene la obligación legal de implementar acciones políticas-públicas, su gran convicción en pro de la causa de la comunidad LGBTTTTIQNB+, la ha demostrado al impulsar acciones y asignar recursos públicos para que se respeten los derechos de la diversidad en los ámbitos educativo, salud, justicia y bienestar.

Finalmente, resaltó que la Cuarta Transformación “se escribe con colores” y está comprometida con la defensa de la dignidad de todas las personas, por lo que continuará impulsando propuestas legislativas junto con el pueblo y las instituciones, respaldando un gobierno humanista que pone en el centro la dignidad y el respeto.

(Foto: Especial Portal)

## Instalan Tribunal de Disciplina Judicial Edomex; sancionará con firmeza a jueces que atenten contra la justicia: Maricela Reyes

El Poder Judicial del Estado de México dio un paso firme hacia el fortalecimiento de la justicia con la instalación formal del Tribunal de Disciplina Judicial, encargado de garantizar que la labor de las y los juzgadores se mantenga con integridad, responsabilidad y apego a la ley.

Durante la primera sesión ordinaria, la magistrada Maricela Reyes Hernández, presidenta del nuevo órgano, destacó que su creación responde a una exigencia ciudadana por instituciones más transparentes y confiables.

“La instalación de este Pleno no sólo representa el inicio de nuestros trabajos, sino también el compromiso solemne de actuar con rectitud, independencia y apego a la Constitución y a la ley. Seremos un Tribunal que privilegiará la prevención, pero también sancionará con firmeza las conductas que atenten contra la dignidad y el deber judicial, con el propósito de fortalecer la confianza social en las instituciones de justicia”, afirmó.

A la sesión asistieron el Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, Héctor Macedo García y el

Magistrado Fernando Díaz Juárez, Presidente del Órgano de Administración Judicial.

Macedo García celebró este hecho como un avance histórico para la institución. Reconoció el trabajo conjunto de quienes integran el Poder Judicial y llamó a mantener la coordinación y el diálogo permanente entre los distintos órganos. “El Poder Judicial está unido y listo para seguir fortaleciendo su función en beneficio de la ciudadanía”, señaló.

Como parte del orden del día, se aprobó el nombramiento de la magistrada Nancy Flores Mendoza, como representante del Poder Judicial ante el Comité Coordinador del Sistema Anticorrupción del Estado de México, designación que refuerza el compromiso institucional con la transparencia y la rendición de cuentas.

Asimismo, Astrid Lorena Avilez Villena rindió protesta como Secretaria de Acuerdos del Tribunal de Disciplina Judicial, cargo con el que asumirá la responsabilidad de dar seguimiento a los asuntos y resoluciones del Pleno.

(Foto: Especial Portal)



# Sheinbaum desmiente influjo militar de Israel en México y exige alto al genocidio en Palestina

compra... Vean, hubo una compra de armamento a Israel solicitada por los estados (gobiernos estatales) desde 2024, [...] Esa compra se cumplió hace tiempo, pero no hay entrenamiento ni ninguna relación. Esas son notas que han estado saliendo, pero no existe”.

## Anuncian libertad de mexicanos presos por ejército israelí

Alrededor de la 1:48 de la tarde, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), a través de redes sociales, informó que el embajador de México en Israel visitó a las y los activistas mexicanos capturados en el centro de detención de Ktziot, de ese país.

“Se les compartió información sobre su próxima repatriación a México, para la cual ya se obtuvo autorización del gobierno israelí y que se realizará en coordinación con nuestras embajadas en la región”, se lee en el comunicado.

Reiteró que la cancillería a cargo de Juan Ramón de la Fuente se ha mantenido en permanente contacto con las familias de las personas retenidas en Israel, régimen que les ha negado el derecho al acceso a medicamentos, por lo que dicha instancia ha hecho las gestiones pertinentes para garantizar el acceso de los detenidos a ellos.

Finalmente, dice el comunicado, “se implementará un protocolo de protección que incluye el acompañamiento del embajador de México en Israel durante su trayecto de regreso”.

(Foto: presidencia)

**LEOBARDO HERNÁNDEZ**  
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo desmintió las versiones de supuesto adiestramiento militar impartido por elementos de las fuerzas armadas israelíes a soldados mexicanos, y reiteró su condena a la captura del Estado de Israel a activistas y periodistas que llevaban ayuda humanitaria a Gaza.

Al refrendar su pronunciamiento este lunes en Palacio Nacional “por que haya ayuda humanitaria a Palestina, particularmente a la Franja de Gaza”, reiteró que “no nos pareció la manera en que se interceptó a este grupo de gente que lo que llevaba era ayuda humanitaria. [...] Desde que estaba el presidente Andrés Manuel López Obrador acompañamos una denuncia de distintos países en la HAYA y, como lo mencioné, por primera vez el gobierno de México tiene una embajadora, en este caso, embajadora, de Palesti-



na, y lo que buscamos es que haya la convivencia de ambos Estados y que se construya la paz y que acabe esta terrible situación de agresión a civiles de Palestina. Lo catalogamos, sí, como genocidio”.

La presidenta acentuó que el gobierno de México está en contacto con las y los connacionales detenidos por fuerzas israelíes, y trabaja en su pronta repatriación.

Respecto a versiones alentadas

por medios de prensa sobre supuesto adiestramiento militar de fuerzas israelíes en México y venta de armas con ese origen al ejército nacional, la presidenta declaró contundente que “eso ya no existe, y tampoco la



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- » DGA dona 25 mdp al Teletón.
- » Más priístas migran al PVEM.
- » El operador, Miguel Sámano.
- » Isaac Montoya, el mejor edil.

Con el propósito de mejorar la calidad de vida de niñas, niños y adolescentes con discapacidad y autismo, la Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, entregó un donativo de 25 millones de pesos a la Fundación Teletón para becas de rehabilitación integral que ayudarán a potenciar sus capacidades y fortalecer su desarrollo. “Hoy el Gobierno del Estado de México hace entrega de este donativo de 25 millones de pesos a la Fundación Teletón y sé que este recurso será aplicado para becas para el CRIT Tlalnepantla y para becas para el Centro de Autismo Teletón”, afirmó ... NOTAS CORTAS: Hablando de la Jefa del Ejecutivo Estatal, Nezahualcóyotl vivió en los recientes días una de las pruebas más duras del año con las intensas lluvias que superaron cualquier pronóstico. Calles anegadas, casas dañadas, familias enteras sacando agua

con cubetas. Sin embargo, en la emergencia apareció una respuesta distinta, marcada por rapidez y coordinación. El dato habla por sí solo: en menos de una semana se abatieron por completo los niveles de agua en seis colonias donde la vida se había detenido. Más de mil 500 personas trabajaron con bombas, retroexcavadoras y pipas para despejar avenidas y cisternas. Hoy ya no queda rastro de agua estancada. La atención no se quedó en lo material. En salud se organizaron 25 brigadas que dieron cientos de consultas, aplicaron más de dos mil vacunas y entregaron más de mil medicamentos. Mientras los equipos médicos iban casa por casa, otros recorrían escuelas: 36 planteles dañados recibieron kits de limpieza y útiles escolares para que niñas y niños no detuvieran su ciclo escolar. Un hecho inédito fue la inclusión de los animales de compañía en la estrategia. Se movilizaron 37 veterinarios y auxiliares que vacunaron y desparasitaron a más de 700 perros y gatos. La emergencia no dejó fuera a los seres sintientes, algo que pocas veces se ve en operativos de este tipo. La ayuda inmediata también alcanzó al bolsillo. En el Estadio Neza 86 arrancó la entrega de apoyos de ocho mil pesos por familia para limpiar viviendas y recuperar lo perdido. El censo continúa y permitirá que los siguientes recursos lleguen de acuerdo con las afec-

taciones. La Gobernadora Delfina Gómez resumió el plan en tres fases claras: sacar el agua, limpiar y entregar apoyos. Lo cierto es que el operativo mostró una coordinación inédita entre el Estado de México, el Gobierno federal y la Ciudad de México. Un trabajo conjunto que, en medio de la crisis, dejó un aprendizaje: la prevención ya no puede esperar. Lo que quedó en estas calles no es solo la huella de una tormenta, también la evidencia de que cuando hay decisión política y coordinación, la ayuda llega a tiempo y en todos los frentes, desde la salud hasta los animales que también forman parte de las familias ... El Presidente Municipal de Nautcalpan, Isaac Montoya Márquez quedó en el primer lugar de los ediles mexiquenses en la encuesta “Ranking de Alcaldes Edomex” de la empresa especializada GobernArte, con el 62.4% de aprobación ciudadana. El edil de Toluca, Ricardo Moreno Bastida quedó en el quinto lugar con el 57.9% y el de Texcoco, tierra de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, con Nazario Gutiérrez Martínez, en la séptima posición con el 52%. El panista de Metepec, Fernando Flores Fernández, se posicionó en el tercer lugar con el 61.2%. El alcalde Isaac Montoya continúa consolidándose como uno de los ediles con mayor respaldo ciudadano en el Estado de México, reflejo de un gobierno cercano, con compromiso social y de transformación del municipio. Montoya Márquez, no solo se posiciona en primer lugar de aprobación gubernamental, encabezando no solo el listado general, sino también el top de alcaldes hombres y el top por partido político. Fernando Flores

y Ricardo Moreno también se mantienen en el “ranking” de los mejor evaluados ... Pero no fue el único ejercicio demoscópico que se dio a conocer ayer, también la encuestadora regiomontana Massive Caller, en la que el alcalde de Metepec, Fernando Flores Fernández quedó en el primer lugar con el 65.4% de aprobación. En segundo la también panista municipio de Huixquilucan, Romina Contreras Carrasco, con el 63% y en tercero, el de Nezahualcóyotl, el morenista Adolfo Cerqueda Rebollo, con un distante 47.6% ... Entre música, colores, aromas y tradiciones, miles de familias disfrutaron del primer fin de semana de la Feria y Festival del Alfeñique 2025 en un entorno de seguridad, derivado del trabajo permanente de la Policía Municipal de Toluca. Como parte del operativo permanente Alfeñique Seguro, elementos de la Dirección General de Seguridad y Protección estuvieron presentes en el Centro Histórico y zonas aledañas, con el objetivo de garantizar que las familias toluqueñas, visitantes y comerciantes vieran la verbena popular con tranquilidad. El Presidente Municipal, Ricardo Moreno Bastida, reconoció la labor de los elementos de la corporación por mantener el orden y la seguridad durante las festividades, y destacó que la prioridad es que las familias disfruten de esta tradición con confianza y alegría ... El líder estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello anunció la adhesión de cuatro regidoras en funciones y dos liderazgos con amplia trayectoria, todos ellos vinculados al Secretario de Acción Política, Miguel Sámano Peralta. Se trata de

María Isabel Quezada Reyes, regidora de Temascalapa; Janett Pichardo Sotelo, regidora de Ixtapan de la Sal, ex presidenta del comité municipal del PRI y con trayectoria sindical en el sector salud; Rebeca Sámano Jiménez, regidora de Acambay e hija de Sámano Peralta, así como Thsusy Rojas Jaimes, regidora de Amatepec, promotora social y comunitaria. También Elfego Rojas Solano, ex presidente municipal de Amatepec y ex dirigente municipal del PRI, y Juan Carlos Acacio Domínguez, ex presidente del Comité Municipal del PRI en Ixtapan de la Sal. El partido del Tucán engrosa así sus filas y se fortalece el liderazgo de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez ... Por cierto, a pregunta de los colegas, “Pajarito” Couttolenc rechazó haber sido “destapado” para la candidatura a la gubernatura mexiquense y aclaró que aún falta mucho tiempo para el proceso de sucesión de la mandataria Delfina Gómez. Le preguntamos por qué insiste en que son la segunda fuerza electoral cuando son la quinta en atención a la votación recibida el año pasado y lo aceptó, pero agregó que lo son si se toma en cuenta que los esmeraldas tienen determinada cantidad de diputados federales, locales (donde sí son la segunda fuerza en el Congreso Local) presidentes municipales, síndicos y regidores, por lo que sí podrían serlo, y con más en la medida en que sigan presentando más cuadros priístas ¿cuál va ser la reacción de Cristina Ruíz Sandoval? ... Qué tengan un excelente martes, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

**MARTHA ROMERO**  
**J**osé Alberto Couttolenc Buentello, líder estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Estado de México, aseveró es muy pronto para “futurar”, pues el compromiso del partido es trabajar para las elecciones de 2027 y mantener su alianza con la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo hasta el último día de su mandato.

Esta aclaración la dio al ser cuestionado sobre los recientes comentarios de líderes nacionales que lo vislumbran como una figura importante a nivel federal y desestimó un “destape” para la gubernatura en 2029.

Señaló lo anterior al dar a cono-

# Confirma José Couttolenc que alianza entre el Verde y Morena se mantendrá hasta 2029

cer la adhesión al Verde Ecologista y sumar a sus filas a cuatro regidoras en funciones y dos perfiles con amplia trayectoria en el sur mexiquense, todos ellos previamente vinculados al Partido Revolucionario Institucional (PRI).

Sobre la insistencia de denominarse la “segunda fuerza” política en el estado, argumentó que se basa en la cantidad de cargos de representación que ostentan, al tener cerca de 200 regidores, sumando

cuatro más hoy, así como 19 alcaldes del PRI y 12 diputados federales y 10 diputados locales.

El también coordinador de la bancada verde ecologista en el Congreso Mexiquense indicó que las nuevas adhesiones en el sur de la entidad, zona que está ávida de perfiles como los presentados, por lo que la suma de liderazgos en municipios como Amatepec e Ixtapan de la Sal será un parteaguas para el crecimiento del partido.

Por su parte, Miguel Sámano Peralta, secretario de Acción Política del partido, indicó que estas adhesiones buscan fortalecer la estructura del PVEM en diversos municipios mexiquenses, por ello en esta nueva etapa se integró María Isabel Quesada Reyes, segunda regidora de Temascalapa, con más de 20 años en el servicio público, quien llega a consolidar el trabajo del partido en el municipio.

Añadió que Oguri Janett Pichardo Sotelo, quinta regidora de Ixtapan de la Sal y expresidenta del PRI municipal, es reconocida por su trayectoria de más de dos décadas en la vida política y sindical de salud; mientras que Rebeca Sámano Jiménez, sexta regidora de Acambay, ha ocupado responsabilidades estratégicas en el gobierno municipal y estatal, incluyendo la Dirección de la Mujer, Desarrollo Económico y

Turismo.

Indicó que Thsusy Rojas Jaimes, séptima regidora de Amatepec, promotora del voto y de proyectos comunitarios; además de la adhesión de dos importantes liderazgos del sur del estado, Elfego Rojas Solano, expresidente municipal de Amatepec, con una amplia experiencia en la administración pública y en la estructura del PRI, así como Juan Carlos Acacio Abarca, expresidente del Comité Municipal del PRI en Ixtapan de las Sal, politólogo y ex asesor legislativo.

Finalmente, Sámano Peralta destacó que su llegada es por decisión propia, por lo que su capacidad, talento y vocación de servicio abonarán al crecimiento del partido para que el PVEM siga siendo la segunda fuerza política en la entidad.

(Foto: Especial Portal)



## Pide Luz Ma. Hernández a morenistas en cargos de elección popular que se abstengan de intervenir en decisiones del partido

**MARTHA ROMERO**  
**L**uz María Hernández Bermúdez, presidenta del comité estatal de Morena en el Estado de México, afirmó que la labor de los diputados es legislar y de los alcaldes velar por el bienestar de sus municipios, no de tomar decisiones de partido porque de eso se encarga la dirigencia nacional y estatal.

Por eso, en el Congreso Nacional se determinó que quienes tienen cargos de elección popular dejarán sus encargos de partido, pues todos están incluidos en hacer activismo, pero las decisiones y responsabilidades son atribuciones de los dirigentes nacional y estatal.

Hizo un llamado para evitar caer en provocaciones o declaraciones que podrían ocasionar confusión, descredito a la imagen de un movimiento noble como lo es la 4T y ocasionar división, por lo que no se debe declarar sobre asuntos que están fuera del alcance de sus atribuciones, pues toda decisión se tomará en el Congreso Nacional y con el aval del pueblo, no de intereses personales o protagonismo.

Hernández Bermúdez aseveró que es momento de cerrar filas con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y con la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, ya que México está viviendo un momento histórico de crecimiento y confianza en su gobierno, por lo que no permitirán que intereses ajenos a la política de “con el pueblo todo, sin el pueblo nada”, vengán a causar confusión o divisionismo.

Reiteró el exhorto de cumplir sus compromisos de campaña para el cual fueron electos, cargo que el pueblo les confirió y con los principios y postulados del Movi-

miento de Regeneración Nacional y el llamado que hizo la presidenta de México para que haya congruencia con los principios éticos y morales se deben respetar, por ello no permitirán el nepotismo en 2027 y será responsabilidad de cada servidor público el no buscar la reelección como lo ha indicado la primera líder Claudia Sheinbaum.

“Si bien es cierto somos un partido nacional, las circunstancias son locales y para el 2027, además de seguir la línea nacional se tiene la firme congruencia que el movimiento de regeneración nacional está por encima de cualquier interés personal”, concluyó.

(Foto: Especial Portal)



## Comienzan las comparencias de funcionarios del GEM ante el Congreso; a rendir cuentas Horacio Duarte

**E**ste martes 7 de octubre el Congreso mexiquense en pleno iniciará la glosa del Segundo Informe de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, con la comparencia de Horacio Duarte Olivares, secretario general de gobierno, a las 11:00 horas.

El formato aprobado por la Junta de Coordinación Política, presidida por el diputado José Francisco Vázquez Rodríguez (Morena), establece que el funcionario público contará con hasta 15 minutos para su exposición inicial. Posteriormente, cada grupo parlamentario dispondrá de un máximo de cinco minutos para formular preguntas, en orden ascendente: primero el PRD, seguido de MC, PAN, PRI, PT, PVEM y, finalmente, morena.

Posteriormente, el servidor público contará con 10 minutos para responder, seguidos de una réplica de hasta tres minutos por cada bancada en el mismo orden de la primera ronda y, finalmente, una contrarréplica de hasta 10 minutos a cargo de la persona titular de la dependencia.



Este formato se replicará las siguientes comparencias. El miércoles 8 de octubre se presentarán dos titulares: Laura González Hernández, secretaria de Desarrollo Económico, a las 11:00 horas; y Cristóbal Castañeda Camarillo, secretario de Seguridad, a las 14:00 horas.

El jueves 9 de octubre acudirá Óscar Flores Jiménez, secretario de Finanzas, a las 11:00 horas; y María Eugenia Rojano Valdés, secretaria del Campo, a las 14:00 horas.

De acuerdo con el diputado José Francisco Vázquez, el formato busca propiciar un diálogo institucional entre los poderes Legislativo y Ejecutivo, al tiempo que garantiza transparencia y rendición de cuentas.

(Foto: Especial Portal)

# UAEM recibe los Congresos Internacionales de Enfermería y Gerontología

La Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) fue sede del Octavo Congreso Internacional de Cuerpos Académicos de Enfermería y Se-

gundo Congreso Internacional de Cuerpos Académicos de Gerontología 'Innovaciones en el Cuidado. Fortaleza para la Atención Primaria a la Salud'.

La directora de este espacio uni-



versitario, Barbara Dimas Altamirano, apuntó que estas actividades académicas se realizaron en el marco del 30 aniversario de la creación de la Maestría en Enfermería dentro de la Autónoma mexicana, con el propósito de consolidar un esfuerzo colectivo que busca impulsar la investigación como motor de transformación y desarrollo social.

"Quiero destacar la participación de nuestros cuerpos académicos, cuya labor de investigación y consolidación ha permitido generar nuevas rutas de conocimiento y posicionado a nuestra facultad como un espacio de referencia en distintas áreas del saber", mencionó.

Por su parte, la lideresa del cuerpo académico Cuidado Profesional de Enfermería, María de Lourdes

García Hernández, enfatizó que este espacio de conocimiento busca fomentar el desarrollo e investigación de cuerpos multidisciplinarios y la socialización de los hallazgos científicos que coadyuven a las innovaciones y el fortalecimiento de la atención primaria de la salud.

"A través del desarrollo de la investigación es posible establecer modelos de cuidado dirigidos a la transformación de la atención e intervención para mantener la salud de las personas", afirmó.

El Octavo Congreso Internacional de Cuerpos Académicos de Enfermería y el Segundo Congreso Internacional de Cuerpos Académicos de Gerontología tuvo como objetivo fomentar el desarrollo y el fortalecimiento de la investigación

entre cuerpos académicos y grupos multidisciplinarios que coadyuven a las innovaciones en el cuidado y en el fortalecimiento de la atención primaria a la salud.

Se llevó a cabo en la modalidad virtual y contó con la participación de la consultora internacional de la Unidad de Recursos Humanos para la Salud de la Organización Panamericana de la Salud, Bruna Moreno Díaz; la decana de la Facultad de Enfermería de la Universidad de Concepción de Chile, Viviane Jofré Aravena, y el director de la carrera de Gerenciamiento Integral de Servicios de Enfermería y de la carrera de Gestión de Organizaciones de Salud de la Universidad de Maimónides, en Argentina, Roberto Daniel Núñez.

(Foto: Especial Portal)

## Dota el GEM a productores de nopales y tunas de 7 municipios con maquinaria

Como parte del programa Transformando el Campo, el gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez entregó desespadoras y picadoras a productores de nopal y tuna de Teotihuacán, Nopaltepec, Axapusco, San Martín de las Pirámides, Otumba, Acolman y Temascalapa.

María Eugenia Rojano Valdés, Secretaria del Campo, recordó que los apoyos del programa están dirigidos a pequeñas unidades de producción, a las que se otorgan subsidios de hasta 90 por ciento para insumos agrícolas, activos e infraestructura, acorde a las necesidades de cada región.

En la región Teotihuacán,

donde San Martín de las Pirámides y Nopaltepec se distinguen como principales productores de tuna y nopal del país, se entregaron 20 desespadoras de tuna y 50 picadoras de nopal correspondientes al periodo 2025, que permitirán mejorar la comercialización.

Durante 2024, se otorgaron en esta región mil 464 apoyos de los programas Transformando el Campo y Por el Rescate del Campo, que incluyeron picadoras, desespadoras, geomembranas, coberturas plásticas, vientres ovinos y porcinos, agrotúneles, sistemas captadores de agua y paquetes de gallinas ponedoras.

(Foto: Especial Portal)



## Refrenda IEEM certificación internacional en servicio de fiscalización a organizaciones civiles en materia electoral

El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) renovó la certificación internacional ISO 9001:2015, sobre el servicio de fiscalización a organizaciones ciudadanas y organizaciones observadoras electorales, así como en la liquidación de asociaciones civiles vinculadas a candidaturas independientes y partidos políticos locales (PPL) en el Estado de México, otorgada por la empresa certificadora American Trust Register (ATR).

La Dirección de Partidos Políticos (DPP), a través de su Unidad Técnica de Fiscalización (UTF), dio continuidad a la certificación como resultado de una auditoría de mantenimiento anual en la que no se detectaron hallazgos ni observaciones. Desde 2011, el IEEM mantiene este estándar, consolidando su experiencia y compromiso con la calidad y la transparencia de sus procesos.

La fiscalización local abarca la revisión del origen y aplicación de recursos de organizaciones ciudadanas durante su constitución como partidos políticos locales y en procedimientos de liquidación; la su-



pervisión de organizaciones observadoras en elecciones locales; y la liquidación de asociaciones civiles vinculadas a candidaturas independientes, asegurando control y transparencia en cada etapa electoral.

El sistema de gestión de calidad busca maximizar la eficiencia y eficacia en dictámenes y resoluciones; garantizar la entrega oportuna de información; optimizar procesos para reducir incidentes, y fortalecer las competencias del personal mediante

capacitación continua, asegurando un servicio público de alto valor.

Anualmente, ATR evalúa el sistema, su capacidad de mejora continua y cumplimiento normativo, verificando que los procesos certificados sean constantemente monitoreados, reafirmando así la excelencia y el compromiso institucional del IEEM para garantizar elecciones íntegras y fortalecer la vida democrática en el Estado de México.

(Foto: Especial Portal)

# Dona el GEM 25 mdp al Teletón para rehabilitar a menores con autismo y discapacidad

**C**on el propósito de mejorar la calidad de vida de niñas, niños y adolescentes con discapacidad y autismo, la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, entregó un donativo de 25 millones de pesos a la Fundación Teletón para becas de rehabilitación integral que ayudarán a potenciar sus capacidades y fortalecer su desarrollo.

“Hoy el gobierno del Estado de México hace entrega de este donativo de 25 millones de pesos a la Fundación Teletón y sé que este recurso será aplicado para becas para el CRIT Tlalnepantla y para becas para el Centro de Autismo Teletón”, afirmó la maestra Delfina Gómez Álvarez.

Dijo que hablar del Teletón, es referirse a una Fundación que inicia

en 1997 con un propósito humano tan sensible como es el de ofrecer un programa de rehabilitación que atiende la discapacidad desde un enfoque que incluye las esferas física, psicológica, social y espiritual, logrando con ello la inclusión social y mejorar la calidad de vida de muchos niños, muchas niñas, muchos adolescentes, pero sobre todo muchas familias.



Consideró que cada beca permitirá a los niños, niñas y adolescentes acceder a servicios de salud, educación y rehabilitación, además la posibilidad de vivir de manera más autónoma, ser escuchados y que se reconozcan también sus derechos.

Los centros de Rehabilitación Infantil Teletón de Tlalnepantla y de Autismo Teletón de Ecatepec atienden a más de 3 mil niñas, niños y adolescentes, brindándoles más de 190 mil servicios como consultas médicas; programas de rehabilitación física, ocupacional y de lenguaje; así como terapias de integración sensorial y psicológica.

“La inclusión de las personas con discapacidad no es un acto de caridad, es un acto de justicia y en esta justicia estamos trabajando incansablemente por y para ustedes cada día, por ello, sigamos sumando esfuerzos, trabajando en coordinación con instituciones como Fundación Teletón para construir seguir construyendo un Estado de México donde todas y todos tengamos la misma oportunidad de soñar y alcanzar las me-

tas”, destacó la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Previamente, la maestra Delfina Gómez realizó un recorrido por las instalaciones del CRIT, primero y más grande de todo el país, para conocer las actividades que realizan y las distintas terapias que aplican a los pequeños, acompañada por Jorge Alcántara Aguilera, Director General de la Fundación Teletón; Jardiel Quintal Delgado, Director General del CRIT Tlalnepantla, y Jorge Villa Martínez, Director de Centros Estatales de Rehabilitación.

Al evento también asistieron Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno; Cristóbal Castañeda Camarillo, Secretario de Seguridad estatal; Karina Labastida Sotelo, titular del DIFEM; Maricela López Urbina, Secretaria Técnica de la Mesa de Paz; así como los presidentes municipales de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz; Naucalpan, Isaac Montoya Márquez; Cuautitlán Izcalli, Daniel Serrano Palacios; Nicolás Romero, Yoselin Mendoza Ramírez, entre otros.

(Foto: Especial Portal)



## Plantean crear procuraduría mexiquense de protección a personas de la 3ª edad

**E**l Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano (GPMC), coordinado por el diputado Juan Manuel Zepeda Hernández, presentó una iniciativa para crear la Procuraduría de Protección y Atención a Adultos Mayores de la entidad, instancia especializada que sustituirá a la actual Coordinación de Atención a Adultos Mayores del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del Estado de México (DIFEM).

La iniciativa, expuesta por la diputada Maricela Beltrán Sánchez (MC), señala que el objetivo es brindar atención jurídica, psicosocial, médica y gerontológica, así como garantizar que las y los adultos mayores reciban apoyo inmediato en casos de violencia física, sexual, psicológica, económica o patrimonial.

Con reformas a la Ley de las Personas Adultas Mayores estatal, se busca que esta

procuraduría brinde asesoría y representación legal en procedimientos judiciales y administrativos; dé seguimiento a planes de restitución de derechos y medidas de protección; y solicite acciones urgentes ante situaciones de riesgo inminente contra la vida, integridad o libertad.

Asimismo, tendrá facultades para verificar y denunciar casos de abandono, maltrato, despojo patrimonial o cualquier forma de violencia; fungir como mediadora en conflictos familiares (salvo en casos de violencia); detectar y atender condiciones de vulnerabilidad, incluidas las de personas adultas mayores en situación de calle; y coordinarse con autoridades estatales, municipales y federales para garantizar una atención integral.

La propuesta también establece que la nueva procuraduría será dependiente del DIFEM y tendrá como objetivo la protección



integral y restitución de derechos de las personas adultas mayores, coordinando y ejecutando medidas de protección en conjunto con autoridades de asistencia social, salud, educa-

ción, cultura, deporte y demás instancias necesarias.

De aprobarse, este organismo contará con representaciones regionales y coordinará a las procuradurías municipales, que fungirán como autoridades de primer contacto.

Para ello, deberán disponer de un equipo multidisciplinario integrado por personal de abogacía, psicología, trabajo social y medicina, con titulación y cédula, además de profesionistas en derecho y psicología que actúen como suplentes y coadyuvantes en procedimientos civiles, penales y familiares.

Cabe mencionar que, en 2024, las personas de 60 años y más representaron alrededor del 12 por ciento de la población nacional, y se estima que para 2050 la cifra de quienes tienen 65 años o más se duplicará, de acuerdo con el Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores.

En el caso del Estado de México, este sector alcanzó 1.9 millones de habitantes en 2020, es decir, más del 11 por ciento de la población estatal, según datos del Consejo Estatal de Población.

(Foto: Especial Portal)

# Martha Zarza propone que se extienda la FILEM a más territorio mexiquense

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Martha Patricia Zarza Delgado, y la secretaria de Cultura y Turismo de la entidad, Nelly Minerva Carrasco Godínez, clausuraron las actividades de la Feria Internacional del Libro Estado de México (FILEM) 2025, que durante 10 días reunió a miles de visitantes en torno a la lectura, la cultura y el arte.

Previo al concierto de la Orquesta Sinfónica del Estado de México (OSEM), que cerró las actividades del programa de la FILEM 2025, Zarza Delgado destacó que el encuentro de conocimiento que significó la FILEM 2025 propicia que los cambios y transformaciones que benefician a la comunidad sean posibles con la cercanía y compromiso de todas y todos.

Asimismo, la rectora propuso



que la FILEM se acerque a otros municipios y regiones del Estado de México, con el propósito de llevar la lectura y la cultura a más mexiquenses.

“La lectura es un llamado a reconocernos en el respeto de las ideas y los valores, así como es-

cribir permite construir puentes de entendimiento y cultura, que cuando se conjuntan en ferias del libro, se convierten en espacios inclusivos y respetuosos de la diversidad cultural, donde los libros recuerdan la importancia del conocimiento para la transforma-

ción social”, indicó.

En su oportunidad, Carrasco Godínez reconoció la labor de los voluntarios, las editoriales, el talento de los escritores y el trabajo conjunto de los órganos de gobierno, la Autónoma mexiquense y, por primera vez, los poderes Legislativo y Judicial, que hicieron posible el encuentro editorial más importante de la entidad.

La servidora pública destacó que más de 150 mil personas participaron en las actividades durante los 10 días de la FILEM, lo que refleja la riqueza, creatividad y vitalidad cultural del pueblo mexiquense.

“La lectura y la educación son pilares fundamentales para la formación científica, artística y cultural. La FILEM demostró que la entidad mexiquense es un referente para la creatividad y la

imaginación, que se refleja en el talento de quienes la conforman”, puntualizó.

En esta edición, cuyo eje temático fue la novela gráfica, la feria ofreció más de 180 actividades culturales como presentaciones de libros, conferencias, conversatorios, homenajes y obras de teatro; además, contó con la participación de 300 sellos editoriales, siete de ellos internacionales.

Al acto de clausura acudieron también la subsecretaria de Cultura, Fátima Orquídea Olivares Torres; la secretaria de Identidad y Cultura de la UAEMex, Cynthia Ortega Salgado; el secretario ejecutivo del Consejo del Fondo Editorial del Estado de México, SÉrpico Vladimir Francisco José Contla Ortega; la escritora y Presea Estado de México 2024 en Arte y Cultura, Margarita de la Vega Lázaro; los ganadores del primer y segundo lugar del concurso de cuento infantil de la UAEMex, Eduardo Omar Honey Escandón y Emiliano Pineda Legorreta, respectivamente, así como las escritoras Minerva González y Daniela Velázquez Ruiz.

(Foto: Especial Portal)



Universidad Autónoma del Estado de México



Clínica Multidisciplinaria de Salud

## ESPECIALIDADES

**Ginecología**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 16 h

**Otorrinolaringología**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 16 h



## SALUD MENTAL

**Psicología clínica**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 19 h  
Sábados  
⌚ 9 a 12 h

**Educación Especial**  
Lunes a viernes  
⌚ 13 a 20 h

**Psicología clínica infantil**  
Lunes a jueves  
⌚ 7 a 17 h  
Viernes  
⌚ 7 a 15 h

**Evaluación psicológica infantil**  
Lunes a viernes  
⌚ 13 a 20 h

## OTROS SERVICIOS DE SALUD

**Nutrición**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 19 h

**Odontología Básica**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 14:30 h

**Terapia Física**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 20 h  
Sábados  
⌚ 9 a 13 h

**Terapia Ocupacional**  
Lunes y martes  
⌚ 14 a 19 h  
Miércoles, jueves y viernes  
⌚ 9 a 14 h

**Acupuntura**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 15 h

**Enfermería**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 20 h  
Sábados  
⌚ 9 a 13 h

**Gerontología**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 16 h

**Medicina General**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 20 h  
Sábados  
⌚ 9 a 13 h

## LABORATORIOS

**Laboratorio de Biología Molecular**

- PCR COVID
- PCR COVID-Influenza
- Prueba rápida COVID - Influenza
- PCR Enfermedades Urogenitales

Lunes a viernes  
⌚ 7:30 a 19 h  
Sábado  
⌚ 8:30 a 13 h

**Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra)**

Lunes a viernes  
⌚ 8 a 10 h

## AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

**Densitometría ósea**  
Lunes a viernes  
⌚ 8:30 a 19 h

**Mastografía**  
Lunes a viernes  
⌚ 9 a 17 h

**Audiometría**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 16 h

**Rayos X**  
Lunes a viernes  
⌚ 9 a 17 h

**Electrocardiografía**  
Lunes a viernes  
⌚ 8 a 19 h



**SEV**

Agenda en:  
[citascms.uaemex.mx](http://citascms.uaemex.mx)



722 212 80 27  
722 219 41 22  
Exts. 118 o 140